

REDACCION
 Condé de Ritis, núm. 12, entresuelo.
ADMINISTRACION
 Vilamitjana, 9, 1.
Precios de suscripción
 Tarragona, trimestre... Ptas. 4,00
 España, trimestre... 4,50
 Unión postal, un año... 30,00
 Anuncio y comunicados a precios convencionales. — Pago anticipado.

La Cruz

DIARIO CATOLICO

COLABORACION
 No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán o en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. La correspondencia literaria al Director. La económica al Administrador.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—El Purísimo Corazón de María.—S. Luis rey de Francia y Sta. Patricia vg.
SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Ceferino y Victor.

Apostolado de la Oración
 INTENCION GENERAL PARA AGOSTO
 (Aprobada y bendecida por Su Santidad)
 Las almas tibias

ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES
 ¡Oh Jesús mío por medio del corazón immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.
 Os las ofrezco en especial, para que los cristianos eviten la tibieza, y rechacen vigorosamente el pecado venial.

RESOLUCION APOSTOLICA
 Rogar por los tibios.

CORTE DE MARIA
 Hoy se hace la visita a la Asunción de Ntra. Señora, en la Catedral.

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la Iglesia de Ntra. Señora y Enseñanza, siendo las horas de manifiesto por la mañana de siete a diez y por la tarde de cuatro y cuarto a ocho.

Santa Iglesia Catedral
 A las seis Rosario de la Aurora en la capilla de Ntra. Señora del Claustro; a las siete misa.

Capilla del Santísimo.—A las siete y media misa con explicación de la doctrina cristiana. En el altar mayor, a las nueve y media, misa conventual a canto gregoriano.

Por la tarde, a las cinco y cuarto, en la capilla del Santísimo, se harán los ejercicios acostumbrados con exposición menor y plática parroquial.

Parroquia de la Santísima Trinidad
 A las nueve y media oficio con plática parroquial.

Por la tarde, a las seis, Exposición, Trisagio, meditación y explicación de Catecismo.

Parroquia de San Francisco
 A las nueve y media oficio con plática parroquial.

Por la tarde, a las seis, Exposición y función de los Terciarios de San Francisco.

Parroquia de San Juan Bautista
 A las ocho, misa y explicación del Catecismo.

A las nueve y media oficio con plática parroquial.

Por la tarde, a las tres, Catecismo para los niños.

A las cinco y cuarto, Rosario y función dedicada a la Virgen de los Dolores, cantándose los Padrenuestros de la Corona y finalizándose con el «Stabat Mater».

Iglesia de San Magin
 A las seis de la mañana se rezará el Santo Rosario, luego habrá misa, leyéndose los misterios figurados en la misma; continuarán los ejercicios de la Novena a las siete, celebrándose el santo sacrificio. Por la tarde a las seis, se cantará el Rosario, después se practicarán los ejercicios de la Novena, terminando con el canto de los gozos del santo.

Iglesia del Carmen
 A las nueve y media-misa cantada por la Rda. Comunidad.

Por la tarde, a las seis, función al millagroso Niño Jesús de Praga, con coronilla cantada, plática por el Padre director Fr. Deo-gracias, y procesión, finalizando con un himno y despedida cantados según costumbre.

Iglesia de San Miguel
 La Asociación Teresiana celebrará Comunion general a las siete.

Iglesia de Jesús-María
 Fiesta del Purísimo Corazón de María. Estará el Señor de manifiesto desde las nueve de la mañana hasta las doce, en cuya hora se reservará.

Iglesia de las Descalzas
 A las ocho, oficio cantado por la Rda. Comunidad.

Iglesia de Santa Clara
 A las ocho, oficio con canto gregoriano por la Comunidad.

Iglesia de San Pedro
 A las nueve misa.

L'ermita de la salut

Aquella ermita anunciada a Tarragona, aplaudida pels uns, combatuda pels altres y tractada ab recels y sospites pels més, es ja un fet, una realitat!

Un pam de pedra, aixecat a l'el cim de la montanyeta escullida, enlayrantse poch a poch cel amunt, projecta cada día una ombra més ampla y llarga a creu y a recreu de la

montanya en l'incessant tornar del sol.

Pagesos y mariners ja'n parlen senyalantla; l'oviran desde lluny; qui sap si llurs cors, goijosos y alegres, envian ja salutacions a la bella Ermitana, qui espera l'enllestiment y ombradís de la volta pera plantarhi'ls seus reals, y vessarhi a mans plenes la salut de la fé y la sanitat de costums del seu poble.

Les parets d'aquell clos, de petites dimensions si voléu, severes, rectangulars, ullades per un senzill finestralet y un rossetó frontal, capassos, emperó, de filtrarhi la llum del cel y omplir de mística claror la nostra ermita, ho diuen prou bé que són les parets d'un temple, d'una esglesia, d'un monument forá dedicat a la Verge.

Aquella soletat del lloch, aquella accidentació del terror y lo molt ovirador qu'es de terrors y mar endins, donen un tó poetich y com a sagrat, que fins ara no tenia, an aquell paratge senyorejat per una ermita com una clofa de nou, que creix y puja a tall de miracle.

Que nó? No hi há cap comerciant, ni cap industrial que s'hi salví ab uns comptes com els publicats de les obres de l'ermita.

Peró es que la Mare de Deu en sap més, d'aquestes coses, que tots plegats. Ella es qui furgá a l'orrella o an'el cor d'algu, potser devot seu, potser ni devot tampoch. S'es empenyada en tenir ermita a Tarragona; cap cabassada de plata s'ha recullit; butxaques llargues y fondes no han arribat a la sola; ningú ha tirat la casa pel balcó. N'obstant, Aquella qui ha fet creixer la salut y la alegria del mon, ha acrestut lo valor de les monedes y almoynes acullides, com pa benéyt. Cinch centims escarransits d'una minyona de servey; un ralet migrat d'un pobre treballadó; la pessetona envejada del humil vicari, com en temps de seca, com en temps de fam, tot ha fet un gros servey, tot s'aprofitat y s'ha tornat argamassa y rajola y cals, tot ha fet ermita.

La Mare de Deu mateixa s'ho ha captat; Ella n'ha mogut cors y les voluntats humils, y qui sap si fins algunes de sordes han respost. Perque, anéu a sapiguer qui són y cóm se diuen tants y tantes com s'han firmat a les llistes d'almoynes; un devot; una devota.

Fins la montanya de l'ermita s'es oberta d'entranyes per la Mare de Deu, donant els blocs y l'abastament de la pedra que no arribaria a durhi, a pes d'animal o d'acarreus, el Tresort recullit per la junta qui entent de les obres!

Y ara, sórt que les parets estant ja a punt de cloure; sórt que aviat la volta de canó que ha de cintrarshi, apagat de dins d'aquella petita nau la llum cridanera del camp, dirá prou de pedra! o que ab poch més bastardí; altrament y a semblança del pelicá mistich, la montanya se donava tota, transformantse en ermita de la Verge!

Peró es que la Verge no ho vol que la montanya se torni ermita. La montanya es són aguant, y son ses espatlles el fonament. Les montanyes son aixecades per senyalar al cel; criden de totes bandes al viatger, y abaixen el peu fins a terra plana, y amansoyen los seus empis pera que trescant sos corriols y caminets, que tes ramadés fan y saben los aucells,

puji totom, totom les cimes; y s'emmorin dels nius roquers de les ermites; y encetin allá y fassin converga senzilla y coral ab la Mare de Deu, qui, de tant d'estarhi, s'hi torna morena, y'n sab la parla de totom, distribuint mercés y gracies fins a tant que sent de tots los llavis y de tots los cors, aquella cansoneta de mel, angélica y divina, que la florir la terra, que la florir lo cel ¡Plena sau de gracia, oh Mare de Deu!

Ja hi pujaran los tarragonins a l'ermita; ja hi van y hi saben; grans y petits, y fins los vellets, y'ls xecrosos se la guaytan d'allá hont poden. Hi ha un camí pel dret, que boy totom l'agafa. Més trillat no pot serho. Va entre coscolls y argelaga, y ab tot ser de mal empendres, pobre del qui volgués esborral y privarlo, no'n sortiria!

Aqueix camí us condueix a la mateixa porta de l'ermita. Qui'l puja se troba ab unes parets rústiques, l'arquitrau sens treballá, el timpan á fer, les pedres y dovelles dels finestrals pera llisar y apunt d'anarsen més amunt los montants del campanaret. Trobaréu que un día hi treballen paletes, manobres y gent per tots costats; hi anéu un altre día, hi si no canta'l pobre treballadó que hi fa'l jornalet sol, no'l trobaréu, amagat dins a l'obra.

Bé, y quant s'acabarà? Cóm l'acabarem l'ermita?—Deu ho sap y la Verge!

De materials allá dalt reunits n'hi ha força; lo més gros está ja fet; falta una empenya... y bandera enlayral. Però la Mare de Deu hi té interes, Ella s'ho arreglará! Nosaltres, escoltemla. Sigueméi devots, honremla ab lo que pugam! Ella vol que l'ermita poguem dir que l'hem feta nosaltres, que l'ha feta tarragona.

Vol per nosaltres la gloria que's ben seua!

Els qui arrufan el nas llegint les llistes migrades de les almoynes, y's ficin com l'ermita creix, potser no fóra perdemés que examinessen si és o no és tot aquell treball de má d'home o no. Qui sap, Maré de Deu Confiança, donchs, y l'ermita s'acabará! Lé fé, obra miracles!

JAUME BOFARULL, Pyre.

De Agricultura

El deshojado excesivo de las cepas

Son muchos los viticultores que al aproximarse la época de la vendimia quitan, si no todas, la mayor parte de las hojas de la vid, á fin de procurar, según ellos, la acción directa y continuada de los rayos solares sobre la uva para facilitar su completa sazón.

Esta mala práctica, lejos de favorecer la marcha regular del desarrollo de los racimos, les perjudica notablemente, porque se entorpece de un modo harto sensible á la vida de las cepas la nutrición de sus órganos por la menor cantidad de los principios vitales que ellos asimilan. En efecto; en las hojas y en todos los tejidos verdes de los vegetales, tiene lugar la respiración de la planta, por cuyo motivo debe procederse con suma prudencia al despampanar las cepas; de lo contrario, ellas sufren á veces los efectos de una verdadera asfixia, palideciendo repentinamente sus ramos y contrayendo una grave afección cuya causa la impericia de muchos no puede conocer.

Otros viticultores, no menos inexpertos que los primeros, olvidan completamente la utilísima operación de deshojar la vid en justos límites, esto es, de quitar únicamente las hojas que rodean y hacen sombra á los racimos antes de la recolección.

El contacto directo y prolongado del sol sobre la uva medio madura es indispensable para que ésta pueda elaborar toda la cantidad del azúcar de la materia colorante, de los aceites y de los demás principios que naturalmente le competen para la formación de un buen mosto, pero no hay que olvidar que el deshojar excesivamente la vid es contrario á la buena madurez del fruto.

La experiencia viene demostrando todos los años la verdad de nuestras afirmaciones sobre este particular, y es por esto que advertimos á los viticultores apegados á estos extremos que todos obran muy mal, y que es práctica muy racional admitida en las comarcas donde más se ha estudiado el cultivo de la vid, la de despampanar parcialmente en los términos que dejamos expuestos. En un justo medio está el mejor acierto.

JOSÉ M. CLADELLS.

APUNTES DE UN REPORTER

¡Vengan fiestas!

La comisión de fiestas de nuestro Ayuntamiento está animada de los mejores deseos para combinar un buen programa, con motivo de la solemnidad de nuestra Patrona Santa Tecla. Pero á pesar de estos buenos deseos, los números que organizará el Municipio necesariamente tendrán que ser escasos y de poca novedad, por falta de dinero en el presupuesto.

La comisión no puede excederse, y sólo propondrá los festejos de costumbre, pero si el pueblo desea que sean más brillantes y espléndidos, por considerar que conviene atraer forasteros, en su mano está dar favorable solución al asunto.

Sin la cooperación del vecindario no hay fiestas posibles aquí ni en ninguna parte, pudiendo más la iniciativa de una docena de entusiastas particulares que todo el esfuerzo municipal, que tiene que pagar con exceso los más insignificantes servicios y los más pequeños trabajos.

En las ciudades donde se celebran fiestas, cuya nombradía ha traspasado las fronteras, como Valencia, Sevilla, Bilbao, San Sebastián, Granada y Barcelona, lo mismo que otras poblaciones que las celebran más

modestas como Castellón, Figueras, Manresa, Lérida y Tortosa, vemos que el comercio, la industria y los gremios, son los que las organizan y las sufagan, y prueba infalible de su reproductivo resultado es que no pasan un sólo año sin celebrarlas.

En Tarragona hemos de trabajar pues, en este sentido, no dudando que los pequeños sacrificios de dinero que haga el comerciante y el industrial los cobrarán con creces á poco que se haga la cosa bien y se le dé toda la publicidad posible.

Y concretando más esta proposición, pregunto: ¿no sería posible que organizaran un festejo los cafeteros, otro los dueños de fondas y posadas, los taberneros, panaderos, y en una palabra cuantos tienen establecida industria ó comercio? Además, existen aquí una porción de sociedades recreativas y de sport, las cuales podrían contribuir también con algún número de lucimiento, y está unido al esfuerzo oficial, sin grandes estímulos, podríamos combinar un programa que atrajera millares de forasteros, que proporcionarían vida y ganancia á la capital.

Repito que esperar lo todo del Ayuntamiento es no querer fiestas. Si hay quien las desee y las considere convenientes, que ponga mano á la obra sin perder momento, con la seguridad de que estos pregoneros llamados periódicos, que tanto aman el movimiento, se encargarán de bombearlas uno y otro día hasta romper el parche y conseguir que media provincia venga á convencerse de que en Tarragona hay entusiasmo é iniciativas para todo lo bueno.

PASCUAL DEL ARBA

LA NAVEGACION SUBMARINA

El submarino «Opale»

Las pruebas verificadas por el nuevo submarino de la marina Francesa «Opale» marcan un gran progreso en la práctica de la navegación submarina.

El submarino «Opale» pertenece á la serie de los grandes submarinos de 400 toneladas de desplazamiento y gran radio de acción, designados con el nombre de cruceros submarinos, que han sido construidos por el ingeniero naval M. Mangas. Tiene la forma alargada ordinaria (forma de cigarro), con 47 metros de eslora y diámetro de 4 metros en el sitio de mayor manga, en el que tiene una torrecilla terminada en una plataforma reversible que se utiliza cuando el barco navega en la superficie. Sus dimensiones, que en el primer barco que se construya de este tipo serán seguramente aumentadas, le aseguran una habitabilidad perfecta, permitiéndole permanecer sumergido treinta horas, sin que la tripulación sufra incomodidad ninguna; sumersión que podría llegar á cuarenta y ocho horas llevando un tambor de oxígeno comprimido y un recipiente con soda cáustica para absorber el ácido carbónico, ya que el nitrógeno del aire es un gas inerte que no se consume. El submarino va armado con seis torpedos automoviles de gran modelo, que le hacen formidable como máquina de guerra, y su tripulación es de 21 hombres.

La cualidad sobresaliente de los submarinos del tipo «Opale» es la autonomía obtenida gracias al empleo como fuerza motriz de dos motores á petróleo sistema Diesel, construidos por la casa Sauter, Harle y Compañía, motores que juntos tienen una potencia de 600 caballos, que permiten obtener una velocidad de 12 millas por hora, navegando en la superficie. Estos motores consumen petróleo del llamado «petróleo de lámpara», que, como es sabido, no ofrece peligro de explosión ni incendio, y el consumo es bastante económico, pues es inferior á 200 gramos de petróleo por caballo efectivo y por hora. Resulta de esto un aumento de radio de acción considerable sobre los submarinos hasta ahora empleados.

El «Opale» ha ido con sus propios medios y sin ningún auxilio desde Cherbourg á Arge, y en las pruebas oficiales de seis horas á toda potencia pudo apreciarse la resistencia de las máquinas, y su perfecto funcionamiento, cualidad que se ha confirmado en las pruebas de doce horas, efectuadas en condiciones de potencia y velocidad de servicio regular. En estas pruebas las máquinas han actuado como propulsores y han cargado los acumuladores eléctricos para el alumbrado interior y para los retores, con éxito completo.

El servicio de las máquinas de petróleo es más sencillo y menos fatigoso que el de las máquinas de vapor, teniendo además, las ventajas de la supresión de las calderas, el poder ponerse instantáneamente en marcha, y no pasar la temperatura de la cámara de máquinas de 30° centígrados.

Nuestro gobierno debiera fijar su atención en el problema de la navegación submarina, porque podría muy bien resolver la ardua cuestión de la defensa de nuestras costas y posesiones.

La guerra ruso-japonesa ha demostrado la inmensa importancia que para la defensa de un puerto tienen las minas y torpedos submarinos, que obligaron á los japoneses á tomar por tierra Puerto Arturo, sin lo cual nunca hubieran conseguido apoderarse de él á pesar de su superioridad naval. La importancia de los torpedos y minas submarinas está confirmada por la insistencia con que Inglaterra pidió su prohibición en la Conferencia de La Haya, como la única fuerza que podía contrarrestar su formidable poder naval. Y qué representen esos torpedos y minas al lado de un submarino cuyas condiciones le permitan estar largo tiempo

sumergido y recorrer largas distancias?

Con dos escuadrillas de torpedos y submarinos y fortificando seriamente los puntos estratégicos, podíamos hacer efectiva la defensa de nuestras costas, y con 12 submarinos del tipo «Opale», situados en dos puntos del estrecho de Gibraltar, formidablemente fortificados, lo que no es superior a nuestras fuerzas económicas, conseguiríamos ser dueños de la entrada del Mediterráneo, colocando a nuestra patria en excelentes condiciones defensivas, ya que en las ofensivas que dependen de acorazados y cruceros no se puede pensar por ahora.

Y respecto a Baleares y Canarias, que escuadra se atrevería a intentar el asedio de una isla, sabiendo que hay en ella dos o tres submarinos como el que hemos descrito en este artículo, que pueden echar instantáneamente a pique al más poderoso acorazado sin correr ellos ningún peligro.

(De El Siglo Futuro)

INFORMACION

Ermita de la salud

LIMOSNAS

Table with 2 columns: Description of donations and Amount in Pesetas. Includes entries like 'Suma anterior', 'Molt.ltre. Dr. D. Joseph Gasia', 'Una devota', etc.

¡COISA MÀS SINGULAR!

Ciertos periódicos, entre ellos alguno local, han publicado la noticia de un famosísimo hallazgo hecho por un no menos famoso doctor, hallazgo consistente en una especie de hombre bestia, que es, a juicio del sabio, el tipo de transición entre el mono y el hombre.

Verdad es que el tal hallazgo ha tenido lugar en luengas tierras, de donde suelen venir las luengas mentiras; pero aun suponiendo real y verdadera la existencia de un tipo raro y hasta ahora desconocido del reino animal, es mucho decir eso de que tipo semejante representa el eslabón entre la raza de los simios y la raza humana, dando por lógica y congruente la hipótesis de Carlos Darwin.

No debieron ignorar los atolondrados informadores que tamaña hipótesis, hoy completamente desacreditada, es contraria, no sólo a la fe, que enseña que todo hombre proviene de una sola pareja criada por Dios en el Paraíso, sino también a la historia, a la tradición, al sentir unánime de todos los pueblos de la tierra, a la conciencia de la propia dignidad y a la sana filosofía.

Cuando se considera que hombres de indudable capacidad enseñan tan desvariadas doctrinas, vienen a la memoria palabras de una comedia célebre: «¡Qué bestias son los hombres de talento!»

De nueve a once, de esta noche amenizará el paseo de la rambla de San Juan la música de Luchana, ejecutando el siguiente programa:

- «La Pilarica», paso-doble.
«Ecos del mar», vals.
«La Aragonesa», jota.
«Manzanillo», malagueña.
«La gracia de Dios», paso-doble.

En la primera quincena de septiembre se reunirá y constituirá la Junta Central del Genso, en la forma que previene la nueva ley electoral.

Muy pronto se dictará una real orden convocando a los señores llamados a constituir la Junta en cuestión.

Al propio tiempo que se reúne la Junta Central, se constituirán también las provinciales.

El próximo mes de septiembre principiarán las obras para la construcción de la estación nueva en Vinaroz.

La compañía del Norte ha hecho un plan muy semejante a la estación de Castellón, edificándose sobre varios solares contiguos a la estación vieja.

Es una mejora que hace muchísima falta a Vinaroz, y de la que ya se desconfiaba, dado el mucho tiempo que había transcurrido desde que se hizo la solicitud.

Por el Rectorado se ha resuelto que la provisión de la escuela incompleta mixta de Guimets recaiga en maestra y no en maestro.

La Gaceta anuncia 335 plazas de vigilantes de segunda clase, vacantes en el cuerpo de prisiones. La provisión de ellas se hará en licenciados del Ejército.

Copiamos del Diario de Reus:

«Por la alcaldía de esta ciudad se participó ayer al señor coronel del regimiento de cazadores de Tetuán, que sólo podía proporcionarle el agua necesaria durante tres días, a partir del de la fecha.

El señor coronel puso la comunicación en conocimiento de la autoridad superior que dispondrá seguramente que el regimiento de guarnición en esta ciudad se traslade a otro punto del Principado. Como se vé la falta de aguas nos trae todos los días nuevos conflictos.»

Según parece, los obreros que desde Tortosa marcharon en busca de trabajo al Uruguay hace algún tiempo, han tenido un buen viaje y los comienzos de su expatriación, que son los más difíciles, resultan bastante halagüeños.

Uno de ellos escribe de Concepción del Uruguay, capital de la provincia de Entre-Ríos, diciendo que desde el primer día trabaja en su oficio de albañil, ganando unas doce pesetas diarias, pudiendo por tanto hacer algunos ahorros.

Nos complace poder dar estas noticias tan agradables de los emigrantes tortosinos, que son el reverso de las tristes que generalmente ofrecen los emigrantes españoles en todas partes.

En el sueto ayer dedicado al M. I. señor Dr. D. Benito Vidal, q. e. p. d., invirtieron los cajistas las dos últimas cifras de la fecha del nacimiento del finado, apareciendo 1872 en vez de 1827.

También se quedó en el tintero la palabra «Penitenciario» que debía seguir a «canónigo» en el apartado en que se habla de la presidencia del duelo en el entierro.

Léase el anuncio de la cuarta página LA PERLA DEL CASTELLAR.

Desde el 12 de junio al 20 de julio del corriente año (poco más de un mes) «La Actividad» ha pagado setenta y ocho contratos terminados, según hemos podido ver en el «B. O.» trimestral que tan acreditadísima Sociedad publica.

En igual fecha han ingresado más de trescientos nuevos asegurados. (Véase anuncio 4.ª plana.)

Se ha acordado que inmediatamente salga para Francia, con objeto de comprar veinte ametralladoras para nuestro ejército, una comisión de oficiales de artillería que presidirá un ilustre jefe de dicha arma.

Las ametralladoras que se adquieran por dicha comisión, servirán para hacer ensayos en grande escala, habituando a su manejo y empleo práctico a fuerzas de las tres armas de combate, pues las ametralladoras serán distribuidas entre los cuerpos de infantería, caballería y artillería.

Se han recibido despachos de Berlín comunicando detalles de un accidente sufrido por la emperatriz Augusta.

La egregia dama se produjo la herida jugando al tenis. En el momento de bajarse para coger la raqueta escurrióse, cayendo al suelo e hiriéndose en la pierna.

Sostenida por la princesa y por una de las damas de compañía, regresó la emperatriz al castillo.

Los médicos la curaron inmediatamente aconsejándole guardar cama durante algunos días.

El estado de la emperatriz no ha sufrido alteración de importancia y se cree que en breve entrará en franco período de convalecencia.

Desde Barcelona se ha dirigido al jefe del Gobierno y a los ministros de Estado y Fomento el telegrama siguiente: «El Centro Comercial Hispano-Marroquí, visto el real decreto a favor de una sociedad en formación para explotar y colonizar nuestras posesiones del Sahara y Guinea, y desarrollar los intereses materiales en Marruecos, cree que no debe confiarse a una sola Compañía nacional tan vastísima empresa, sino a dos: una para el Norte de África y Marruecos, y otra para el Sahara y Guinea, abriéndose concurso público, pues existen en los Ministerios de Fomento y Estado estatutos y condiciones análogas formuladas por una entidad con igual derecho. Además estima de conformidad con el Congreso Africanista que a toda concesión ha de acompañar leyes generales y la abolición de trabas que venimos reclamando para el libre desarrollo del comercio español en Africa.—El secretario, Adolfo Alegret.»

Para facilitar la asistencia a la fiesta mayor de Villafranca, La Compañía de ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y a Alicante ha acordado establecer un servicio especial de viajeros, con billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clases, a precios reducidos, desde varias estaciones de la Red Catalana a la de Villafranca y Regreso.

La expedición de dichos billetes tendrá lugar en los días 29, 30 y 31 del presente mes y 1.º de septiembre próximo, sirviendo para regresar durante los días 29, 30 y 31 del mismo y 1 y 2 de septiembre próximo.

El cónsul de España en Londres participa el fallecimiento, a bordo de los vapores «Calabria» y «Hornhill», respectivamente, de los súbditos españoles José Aparicio, de 23 años, y Manuel León, de 29, naturales ambos de Barcelona.

Algunos elementos de esta ciudad han arrendado la plaza de toros en donde se proponen dar una fiesta regional los días de nuestra Patrona. Proximamente daremos más detalles.

El martes harán su profesión religiosa cuatro novicias en la iglesia de Hermanas Descalzas de la Tercera Orden de la B. V. M. del Carmen y con este motivo se cantará a las nueve un solemne oficio, con sermón por el P. Ludovico, carmelita.

En la barriada de San Andrés (Barcelona) fue descubierta ayer una fábrica de moneda falsa, encontrándose una máquina de acuñar, troqueles de monedas de cinco pesetas, un trozo de plata y otros útiles.

El Jarabe de Hipofosfitos Climent Salud, cura con éxito, seguro la anemia clorosis, debilidad nativa y nervios. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por menstruaciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndoles crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la Real Academia debe pedirse Hipofosfitos Salud de los Sres. Climent y C.ª

El concurso organizado por el «Orfeo Catalá» de Barcelona, para la próxima Fiesta de la Música Catalana, ha obtenido el primer premio, de 500 pesetas, el Rvd. Dr. D. Mariano Vives, por su composición de coro mixto «L'Encis», canto tercero de la leyenda «Canigó», del Rdo. D. Jacinto Verdager, cuyo lema era: «L'amor enllassa 'ls cors».

Bonita y potente Máquina parlante por 50 pesetas. Se regalan con el aparato 4 discos. Relojería Rigau. Bajada Misericordia 14.

De día en día se va viendo más concurrida la Clínica de Masaje que el señor Durán tiene en la Fonda de Europa de ésta, los martes, jueves y sábados de tres a cinco de la tarde, para aprovechar dicho adelanto médico, maravilloso. (Véase anuncio 4.ª plana.)

El francés enseñado

Curso y lecciones para personas de ambos sexos, por profesor Francés D. de la Universidad de Francia. Diríjase Sombrerería de J. Ferrer, Unión, 38.

Lo de las bombas

El director de El Progreso D. Alejandro Lerroux estuvo ayer mañana en el despacho del juez instructor Sr. Ibáñez cerca de dos horas declarando.

También declararon el obrero de Sans llamado Rafael Pío y Antonio Bargall, maestro de escuela de La Canonja, pueblo de la provincia de Tarragona.

Como de costumbre, estuvo presente el abogado fiscal Sr. Martínez. Dicese que ha sido detenido fuera de España un sujeto llamado Pedro Orive, que hace próximamente dos meses embarcó para Australia por orden del gobernador civil.

Atribuyese a ese sujeto el haber colocado, yendo en compañía de otras personas, la bomba que estalló en la calle de la Boquería.

Para que realizase el atentado, ofreció Juan Rull, según se dice, 200 pesetas, cuya cantidad no le entregó.

La expulsión de Orive fue motivada por haber denunciado Rull que ese individuo se había comprometido a matar al gobernador civil Sr. Ossorio y Gallardo.

Lo de la bomba tan decantado del sumario viene a ser una especie de carabina de Ambrosio cargada con cañamones.

Porque no se comprende que nosotros que frecuentamos diariamente el despacho o ante-despacho del juez instructor, y al decir nosotros, podemos añadir la mayor parte de la prensa de esta capital, ignoramos lo que han declarado por ejemplo los testigos y procesados Pujol, Trilla, Trigueros, Burget, Herreros, Roig, Perals, etc., etc., y en cambio lo sepa El Imparcial de Madrid. No se concibe que el sumario solo sea secreto para los de casa y deje de serlo para los de fuera.

Y casi sin querer nos hemos enterado de todo lo que han dicho al juez una porción de testigos y la mayor parte de los procesados, cosa que ignorábamos hasta ahora.

Crónicas barcelonines

El cons. de Parchs y Jardins. Noticias deportivas. Les properes festes de la Mercè.

A nou, sols a nou, han arribat les propostes ofertes al Ajuntament, pera l'ad-

quisició de terrenos qu'han de destinar-se a parchs y jardins.

Migra resulta'l concurs y molt més migra't si's repara que la majoria de propostes no les inspira un verdader afany d'engrandiment o millorament de la ciutat, sino l'interés propi en desferse de terrenos improductius sense tenir en compte l'inconveniència del punt y la mala adquisició que faria l'Ajuntament.

Per això aquest convida a totes les entitats, premsa y particulars a que l'ajudin a ilustrar, a que qui més hi sapiga que més hi diga en tasca tant trascendent com es la de dotar a la ciutat de verdaders jardins y parchs públics que siguin l'esbarjo y esplay dels barcelonins y admiració dels visitants.

Vritat que ja'n tenim un de Parch, y ben hermosos si estés més ben cuidat de lo que ho está fin ara, però no hi ha tirada a anarhi, no hi ha afició. Tret d'alguna festa que s'hi celebri, algun acontentament que hi cridi, no hi ha may la multitut que correspón a la generació d'un Barcelona.

Jo no sé a lo que será degut la poca afició al Parch, però sí que he observat y ab mi moltíssims que un home ne surt d'aytals jardins capficat, ab una mena de melangia estranya.

Ja s'ha volgut cercar la causa d'això al ombriu del lloch o a la proximitat del mar, lo cert es, que's així, qu'el nostre Parch ab tot y ser una obra súperba, no atrau, no convida al vehinat a esplayarshi.

Per això al tenir ara entre mans la Ajuntament assumpte de tant vital interés, cal que hi vagi ab mesura y tino y no's deixi seduir per ofertes com les dels terrenos de Montjuich que pateixen potser del mateix mal que'l Parch actual.

La ciutat que fa l'Ajuntament, demanant a les corporacions, entitats y premsa y demés a que enlluminin a la comissió d'Ensanxe, es la proba més palesa de que obres qu'han de ser pel poble, del poble tot haurán d'esser a gust y conveniència.

No hi há dupte qu'avuy l'esport se va imposant no com per mató'l temps, com molts se creuen, sino com un justificat d'un exercici corporal, com un medi de la educació física que de tant mancada n'está nostra societat.

Per molts, la bicicleta, el foot-ball, el croquet, les matèxies curses a peu y altres cent medis d'esport o exercici, no passen de coses frívols, mondanes, potser fins pecaminoses. Qué no hi há frívol y pecaminós per qui vulgui ferhi! Prou sabem que l'esport a l'abús es la negació de la mateixa cosa útil.

Que totes les coses necessiten continuament un estimulant perque no decaiguin; l'experiencia prou qu'ens ho ensenya; y si bé se sab prou que'l gimnàs fins hauria d'esser obligatori pera fer unes generacions robustes, la seva semi-monotonia no tindria tans adeptes com té l'esport en ses variats exercicis, que ve a esser la mateixa gimnassia daurada ab la píldora del esbarjo y recuberta de una capa de festa.

De festes d'aquesta mena aquí n'hem tingut gayrebé de totes; no fa pas molt que tinguerem curses d'homes, (equivalents als coscos dels pobles) y aquesta afició va arrelant ja, y ara sols mancava la carrera de natació y heus aquí que'l «Gimnàs Solé» ab cooperació del «Royal Club de Regates» n'anuncia pera'l 15 de setembre dues carreres de 1000 metres l'una (velocitat) y de 1.500 l'altra (resistencia), aquesta considerada com a campiona't d'Espanya.

Les esmentades carreres tindrán lloch al port y en ella no hi podrán pendra part els menors de 17 anys. Com a premi principal figura la «Copa Solé» la que haurá d'esser guanyada fins a tres vegades per quedar propietat del vencedor, figuranthi a més nombrosissims premis.

Podrán als esperits mareuques, els que en tot hi troven tares, veure'n l'esmentada festa no més que lo superficial, aixó es l'acte dels nadadors, sens comprendre que'l pobles que s'han fet grans y forts han sigut sempre'ls que han agermanat la cultura del cós y del esperit.

Va formantse atmosfera pera celebrar dignament les festes de la Mercè, que enguany més que may hi há rahó de celebrarles pera varis motius, el principal, el de que es el poble tot el que les demana.

Aixis com quan en mal hora un esperit reformador va volguer trencar la tradició fent festes pel juny o en altres epoques, esborrant les característiques y arrelades de la Mercè, que s'hi notava'l divorci entre'l poble y les festes que semblava's hi manquésin quelecom d'ambient y vida.

Més aré que a Déu grat, no podem queixarnos de la relativa tranquil·litat de la població y de l'un dia a l'altra se espera'l solemne comensament de les obres de la Reforma, bé hi escurarán les festes que's dediquin a la Vergé de la Mercè de la que semblava no's recordés nostre Ajuntament.

Els Gremis las volen y ells son prou per ferles les festes; el poble les desitja y la premsa, fins la menys amiga de festes religioses, proclama qu'enguany han de celebrarse y ben esplendoroses les festes de la Mercè.

Quan aixis per tot, va regnant la mateixa animació, y comensen ja a formar-se y desferse assaijant programes y combinant nombres de festes, tot fa esperar qu'enguany Barcelona sabrá posar son nom en bon lloch.

Ara sols falta que no's dormi y que, igual que nostra Tarragona, no's deixin

passar els dies pera a última hora y a corre-cuyta s'hagid'improvisar un cartell que desdijug dels bons desitjos de honrar com cal a nostra patrona.

LLUIS BENAIGES

¿Quién tiene razón?

El «Dépeche Marocaine» contesta a la «Gaceta de Colonia»

Según dice el «Dépeche Marocaine» un artículo contestando a la «Gaceta de Colonia» y a toda la Prensa pangermanista en su campaña antifrancesa.

Habla el periódico marroquí: «El corresponsal de la Gaceta de Colonia envía a su periódico informaciones que serían odiosas si no fueran tonterías incalificables.

El citado corresponsal desnaturaliza a sabiendas la verdad histórica, hoy determinada con exactitud, y añade que nuestros soldados han saqueado la ciudad, y que ha sido preciso una vigorosa presión (de quién?) para decidir a los franceses a curar a los heridos indígenas.

Nosotros no nos dignaremos en pretender demostrar lo contrario de lo que él afirma; eso sería hacerle demasiado honor.

Consideramos desprovistas de valor ni autoridad las declaraciones mentirosas de la Gaceta de Colonia; a pesar del carácter oficioso de la información de este periódico.

Esta campaña de difamación sistemática reconoce por causa ciertas influencias que nos son muy conocidas; pero a las que es extraño el Gobierno alemán.

No queremos insistir en querellas puramente comerciales.»

Agresión a Santaolalla

Telegrafian un diario de la corre. «Un despacho de Tánger dice que ayer ocurrió un incidente que ha podido tener muy serias consecuencias y producir grandes complicaciones; si hubiera tenido el término fatal que por fortuna no ha tenido.

El comandante Santaolalla, al mando de las tropas que le están confiadas en Casablanca, salió a dar un paseo militar por los alrededores de la población.

Habiase alejado este a unos 300 metros de la fuerza cuando se oyó un disparo de fusil, cuya bala pasó por junto a la cabeza del comandante, atravesando lo que nuestras filas sin hacer blanco, por fortuna.

Pudo apreciarse que el disparo habiase hecho desde una casaca relativamente muy cercana, y desde luego contra Santaolalla.

Avanzó una guerrilla, tiroteando largo rato aquel punto. Si había moros, huyeron a rastras o permanecieron ocultos en algún repliegue, pero es cierto que no se pudo hallar a nadie.

La columna regresó sin novedad.

VARIEDADES

La famosa nota de Mozart

Al final de una alegre y abundante comida, a la que asistieron Mozart y Haydn, como de costumbre comenzaron a disputar sobre cuestiones musicales, y Mozart, que sabía paladear el vino del Rhin, dijo a Haydn:

—Apesto diez botellas de Johannisberg a que compongo una pieza de música que no tocará usted a primera vista.

—Acepto la respuesta, respondió riendo Haydn.

Mozart se dirigió a un pupitre y escribió algunas notas, que presentó a Haydn, quien se rió porque la nota era muy fácil. Sentóse al piano, burlándose de Mozart, que le veía sonriendo.

—Seguramente debe usted padecer de indigestión de dinero, dijo Haydn, pues se ha propuesto pagarme diez botellas de excelente Johannisberg.

—Eso lo veremos, respondió Mozart, frotándose las manos.

Haydn tocaba con su acostumbrada maestría y era burlona su sonrisa, que fué acentuándose durante el preludio; pero al acabar lo se paró en seco y volviendo la cabeza asombrado dijo a Mozart:

—¿Cómo quiere usted, que toque eso? Mis manos han de pulsar, cada una en la respectiva extremidad del piano; pero al mismo tiempo hay que tocar una nota en el medio. Eso es imposible.

—Veo, contestó Mozart, que la dificultad le vence, a pesar de que se trata de una cosa muy sencilla.

—¿Es cosa sencilla dar a la vez once notas con diez dedos? exclamó Haydn.

—Voy a demostrarle, replicó Mozart de buen humor, y a ganarle las diez botellas.

Riéndose se fué a sentar al piano, ocupando el sitio que le cedió Haydn. Empezó el preludio, y cuando llegó al famoso compás, Mozart sin detenerse tocó la nota del medio con la punta de la nariz. Todo el mundo se echó a reír porque Haydn era chato, mientras que Mozart tenía la nariz larga. Haydn rió como los demás y el ser chato le costó diez botellas de Johannisberg.



El M.ltre. Señor Doctor Don Benito Vidal y Gimbernát

Canónigo Dignidad de Maestrescuela de esta Sta. Metropolitana y Primada Iglesia

Falleció el día 22 del actual

R. I. P.

El Excmo. Cabildo Catedral, su hermana política, sobrinos, sobrinas, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á los funerales, que en sufragio del alma del finado, se celebrarán mañana lunes, á las diez y cuarto, en la Santa Iglesia Catedral.

Tarragona, 25 agosto 1907

OFICIAL

Extracto del Boletín Oficial del día 24.

Ministerio de Hacienda.—Real decreto modificando el caso 12 del artículo 306 de las vigentes Ordenanzas de Aduanas por las de las nuevas.

Gobierno de la provincia.—Circular encargando la busca y captura del soldado desertor del regimiento Luchana A. C. T.

Ministerio de Instrucción pública.—Subsecretaría.—Anuncia la vacante en el Instituto de Gerona la Cátedra de lengua francesa dotada con 3.000 pesetas anuales.

Otra en el Instituto de Soria de lengua y literatura castellana con 3.000 pesetas.

Otra en el Instituto de Palencia la Cátedra de Geografía descriptiva general de Europa y España Historia de España é Historia Universal.

Otra en el Instituto de Mahón, de la Cátedra de latín con 3.000 pesetas.

Otra en la Escuela Superior de Comercio de Palma de Mallorca.

Anuncios oficiales.—Junta de Instrucción pública.—Anuncia nombramientos de maestros en propiedad en los pueblos de esta provincia.

Administración Hacienda de esta.—Relación de los industriales que por los presupuestos é industrias han sido declarados fallidos.

Movimiento de población del día de ayer

NACIDOS.—Ninguno.

FALLECIDOS.—Tecla Figuerola Pons, Hospital civil, (72 años).—María Roura Sebastian, Mar 17, (7 meses).

MATRIMONIOS.—Ninguno.

Ateneo Tarraconense de la Clase Obrera

Se suplica á los poseedores de billetes de la Tómbola últimamente celebrada, que deseen recoger los objetos que les correspondan, lo verifiquen por todo el día 26 del actual, pues pasada dicha fecha, se procederá á la enagenación de los mismos, si hubiere lugar, y no habrá ya derecho á reclamación alguna.

Tarragona, 24 agosto de 1907.—La Junta de Gobierno.

COMERCIALES

CIERRES DE BOLSA

Madrid, 24

por 100 interior contado..... 80'50

por 100 ídem fin de mes..... 80'60

por 100 ídem fin próximo..... 80'60

por 100 amortizable.....	40'35
de Banco España.....	44'60
de Bacalera.....	28'80
Cambios de París.....	14'60
Ídem de Londres.....	28'80

Cambios de Barcelona del día 24

CAMBIOS EXTRANJEROS	
Londres á 90 días fecha.....	28'21 dinero
Íd. á 3 días vista.....	28'89
Íd. cheque.....	28'89
París á 8 días vista.....	14'70
Íd. cheque.....	14'70

EFECTOS PUBLICOS		
por 100 interior contado.....	00'00	00'00
» » » fin mes.....	80'525	80'45
» » » amortizable contado.....		
» » » fin mes.....		
Empréstito municipal de Barcelona 6 por 100.....		
» » » 5 por 100.....		
» » » 4 1/2 por 100.....	000'00	000'00

OBLIGACIONES CONTADO

Ferrocarril Norte Segovia 5 p. 100.....	104'75	105'
» » » Almansa.....	105'	105'25
» » » S. Juan Abadesas.....	78'50	79'
» » » T. B. y F. 2 1/4 por 100.....		
» » » M. Z. y A. 2 1/4 por 100.....	97'25	97'50
» » » M. B. R. R. 2 1/4 por 100.....		
» » » Almansa no adhe. 5.....	76'50	76'75
» » » adhe.....	76'50	76'75
» » » Orense 188-85.....	52'	52'50
» » » prioridad 5 por 100.....		
» » » Cáceres y O. España 5 id.....	104'00	104'00
Compañía Trasatlántica 4 por 100.....	000'00	000'00
» » » Tabacos Filipinas 4 1/2 por 100.....	99'	99'50
» » » Barcelonesa de Electricidad.....		
» » » 5 por 100.....	104'	104'50

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial.....		
Banco Préstamos y Descuentos.....		
Catalana General Crédito.....		
Crédito Mercantil.....		
Ferrocarril Medina, Z. y Orense á Vigo.....	22'	22'40
Norte de España.....	61'	61'40
Alicante.....	85'	85'10

Última Información

Servicio especial de La Cruz

Para la policía marroquí

Provisiones

Madrid 24, 11 m.

Un despacho de Cádiz, refiriéndose á noticias recibidas de Casablanca, dice que llegó á aquel puerto el vapor «Villaverde», del que desembarcaron sargentos de caballería, artillería é infantería españoles, destinados á formar parte de la policía marroquí

De dicho buque desembarcaron también gran cantidad de víveres, vino y cerveza para las tropas.

El «Villaverde» continuó su viaje á Canarias.

En Tánger.—Los ingleses

Otros despachos de Cádiz dicen que la colonia francesa en Tánger dice que dentro de quince días Francia se verá obligada á desembarcar fuerzas en aquella ciudad para proteger á los europeos, pues la situación de la plaza es cada día peor.

Oficiales del ejército inglés, procedentes de Gibraltar frecuentan mucho estos días la ciudad de Tánger. Se asegura que también Inglaterra desembarcará fuerzas en Tánger al mismo tiempo que lo hagan los franceses.

Varios buques de guerra ingleses continúan navegando por las costas de Marruecos simulando desembarcos.

Lanchones, cargados de soldados y con ametralladoras se acercan hasta pocos metros de tierra.

El Consejo de esta tarde.—Lo de Marruecos.—Acuerdos probables

A las cinco de la tarde se reunirán los ministros en Consejo en el domicilio del Sr. Maura. El Consejo será de larga duración según han manifestado los mismos ministros.

Es seguro que en la reunión el señor Maura dará cuenta á sus compañeros de Gabinete de las impresiones dominantes en los Gobiernos europeos acerca de la intervención de Francia y España en Marruecos.

Como el Sr. Maura viene prevenido contra el posible propósito de la vecina República de ampliar su acción en el imperio marroquí, y obtener en su día además de compensaciones territoriales, auxilios económicos de las potencias, que serán imposibles de obtener del exausto tesoro del Sultán, es seguro que en el Consejo de ministros de esta tarde se fijó concretamente la conducta que España haya de observar.

A este fin, según se dice, el Consejo acordará publicar una nota oficial en la que consigne, palabra más ó menos, los siguientes extremos:

1.º El Gobierno español no ejercerá otra acción en el Mogreb que la derivada del acta de Algeciras.

2.º Declinará toda responsabilidad si la acción de Francia rebasa los límites del compromiso internacional suscrito en Algeciras.

3.º Se entenderá con las potencias signatarias del acta de Algeciras, previo acuerdo con el Gobierno francés, para convenir el alcance de la intervención armada en el caso de que los acontecimientos exijan un cambio de actitud no previsto en las conclusiones del acta.

4.º Mientras se llegue á concertar este nuevo convenio, mantendrá firme los dos primeros acuerdos á fin de cumplir el compromiso de implantar la policía marroquí, si para asegurar el orden y los intereses de los europeos hubiese necesidad de enviar fuerzas militares bastantes á garantizar los extremos indicados y resistir el posible ataque de las cábilas.

5.º Participará este acuerdo á las potencias firmantes del acta de Algeciras, sirviendo la prioridad de su notificación por lo que respecta al tercero, para con el Gobierno de la república francesa, con el que comenzará sin pérdida de tiempo alguno las oportunas negociaciones.

Bolsin

6 t.

En el corro se cotizó esta tarde.

Interior fin de mes, 80'45.

Fin próximo, 00'00.

Francos, 14'40.

Libras 00'00.

Amortizable, 90'80.

Consejo de ministros

CA la entrada

A las cinco y cuarto ha comenzado en casa del Sr. Maura el Consejo de ministros.

El general Primo de Rivera al entrar ha dicho á los periodistas que llevaba al Consejo expedientes sobre exenciones de subastas.

Según se dice, lleva también datos de una reunión de generales celebrada anteayer, añadiéndose que el principal objeto de la reunión fué tratar del asunto de Marruecos.

El Sr. Ferrandiz lleva al Consejo expedientes de su departamento. Ha dicho que no había recibido nuevas noticias de Casablanca.

El Sr. La Cierva ha manifestado que se habían recibido telegramas particulares participando la proclamación de Muley Hafid como Sultán

de Marruecos, pero afirmó que nada se sabía oficialmente.

El Sr. Rodríguez San Pedro llevó al Consejo expedientes sobre edificación de escuelas.

EXTRANJERO

De Marruecos

La victoria de Raisuli

París.—Según despachos de Tánger confirman que la mehallá de Hamrani contaba 2.000 hombres, que fueron casi completamente aniquilados por el Raisuli.

La seguridad de Mac Lean

París.—Dícese que el gobierno inglés ha recibido del Raisuli la seguridad de que pondrá inmediatamente en libertad á Mac Lean, con la sola condición de que sean respetadas las vidas del Raisuli y de los suyos.

La acción de los españoles

París.—Despachos de Casablanca con fecha del 22 dicen que el acontecimiento del día es la lucha empeñada entre españoles y marroquíes. Estos tuvieron diez muertos, añadiéndose que un oficial español detuvo á un espía marroquí, que fué fusilado.

En Mazagan

París.—Telegramas de Mazagan dicen que la cábilá de los Dunkalas ha prometido al gobernador que permanecerá quieta si se realiza algún desembarco.

Dícese que los indígenas de Mazagan han huido casi todos al interior, aterrorizados por el bombardeo de Casablanca.

Contrabando de armas

París.—Un despacho de Tánger dice que en las inmediaciones de Mogador se efectuó un alijo de armas con destino á los moros y que los cruceros franceses llegaron tarde para evitarlo.

Bolsin de París

Exterior español, 90'80.

Acciones Norte, 252'00.

Alicante, 354'00.

Renta francesa 3 por 100, 94'45.

MENCHETA.

Tip. F. Sugrañes, Conde de Rius, 9.

"LA ACTIVIDAD,"
Sociedad Anónima de Crédito y Seguros.-Pamplona NAVARRA
 Única en España, premiada con Medalla de Plata, en el gran Concurso internacional de París de 1904
Posee Importantes Edificios y Terrenos propios en Pamplona, Zaragoza y San Sebastián
Tiene un capital social de 10.000.000 de pesetas efectivas
Su capital de reservas es de más de 700.000 pesetas
El capital de Primas á cobrar: Más de 12.000.000 de pesetas
Garantía total: Más de 26.000.000 de pesetas

Cotización de sus acciones: Más del 400 o/o.
 Suscriptores en general: Más de 80.000.
 Suscriptores solo en el Seguro Infantil, Más de 74.000.
 Suscriptores en ésta Capital y Provincia: Más de 2000.
 Contratos terminados y satisfechos puntualmente: 2.650.
 Importe de dichos contratos: Más de 200.000 pesetas.

Por su noble proceder y simpáticas condiciones adquiere más de MIL suscriptores cada mes en sus diferentes ramos, que son:
Seguro Infantil, (especialidad de ésta Compañía), recomendado á los padres de familia por los Rdmos. Prelados de Tarragona, Pamplona y Zaragoza, propio para constituir con más ó menos sacrificio mensual (desde una peseta hasta el máximo de prima que se quiera) un dote para los hijos, terminación de la carrera, establecimiento, quinta, toma de estado, etc.
Seguro de Vida y Renta Vitalicia: para proporcionarse los jóvenes con un módico ahorro semanal (desde una peseta) una tranquila vejez; (más de una peseta diaria).
Seguro á plazo fijo: desde solo dos años de plazo, para cobrar desde 100 pesetas de capital, utilísimo á todos en general.
Seguro de Renta Vitalicia inmediata: conveniente á las personas sin heredero que les interesen.
Seguros de Vida sobre una y sobre dos cabezas, con y sin reconocimiento, médico, verdadero amparo de viudas y huérfanos.
Imposiciones de capital á interés: 5 o/o anual por uno ó más años, 4 o/o anual por 6 meses.
 Se dan y remiten gratis, prospectos, tarifas y detalles á quien los solicita y suscribe á quien lo desea en la representación provincial y en las locales.
Representante provincial: D. León Ferreté Gener.—Caballeros

Librería y Tipografía Católica
FUNDADA EN 1870
SECCION DE GRABADOS
Tipográficos artísticos
BARCELONA
PINO, 5

Fotograbados de autotipia y de raya para todos los objetos

Mejor que Scott y similares. Única con 80 por 100 de aceite de bacalao todo asimilable. Usando aceite solo, se tolera mal y pierde vias intestinales. Reconstituyente nutritivo, adultos, viejos, consunción, clorosis, embarazo, lactancia, los tisis, escrófulas, raquitismos, anemia. Certifican eminentes Doctores, Colegios Médicos y Farmacéuticos.

EMULSION NADAL Medalla de Plata

JARABE HIPOFOSFITOS NADAL Tónico reconstituyente, estomacal. Hipofosfitos cal, estroncinina, hierro, manganosa, quinina, sosa, cuasina, neurostina (fosforo orgánico) *formiato rosa*.—Anemia cerebral, enfermedades medulares, astenia muscular, activa digestión, detiene caducidad orgánica.

GELMINA NADAL Medalla de Plata

Antidiabético infalible de «Limas de mar». Pedir literatura.

TARRAGONA, MAYOR, 4.

Doctor Tricaz
MÉDICO-HOMEÓPATA
ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES NERVIOSAS

Socio corresponsal de la Academia Homeopática de Barcelona, Ex-médico del Dispensario del Sagrado Corazón, del Hospital Homeopata del niño Dios, del Dispensario de la Academia Homeopática, de la quinta de salud «La Alianza», redactor corresponsal de la Revista Homeopática, Ex socio numerario del Colegio de Médicos de Barcelona, de la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Cataluña, de la Academia de Higiene, etc., etc.

ELECTRICIDAD MÉDICA. MASAGE ELÉCTRICO. RAYOS X
CONSULTA DE 12 Á 1 Y DE 3 Á 5
Domingos de 10 á 12
Arrabal Alto de Jesús, 38, principal. - REUS

AGUAS Y SALES NATURALES PURGANTES
LA PERLA DEL CASTELLAR
Analizadas por el Dr. D. S. Ramón y Cajal y otras eminencias nacionales y extranjeras
UNICAS EN EL MUNDO

Saturadas de la verdadera THENARDITA medicinal.—Antibiliosas, aperitivas, diuréticas, depurativas y reconstituyentes.
 No irritan, ni debilitan, siendo el más cómodo, eficaz y económico de los purgantes.
 De venta en todas las farmacias, droguerías y depósitos de aguas medicinales.
 En Tarragona: D. Eugenio Virgili.—Droguería.

CLÍNICA DE MASAJE
 DE
PEDRO DURÁN
MÉDICO-CIRUJANO

Reus, Arrabal de Santa Ana, 17. (Frente al Banco de Reus)
 Horas de consulta: En Reus todos los días de 11 á 1.
 En Tarragona, Fonda de Europa (Rambla San Juan), los martes, jueves y sábados de 3 á 5.



En combinación con la Clínica del Doctor J. Solé, establecida en Barcelona, Rambla de las Flores, núm. 14, para el tratamiento de las enfermedades crónicas por la Gimnasia médica, Rayos X, Masaje eléctrico, Hidroterapia, Electroterapia y en particular de la *Tuberculosis pulmonar por deterioración*, nuevo método, invención de dicho doctor Solé, con el cual se obtiene la curación de la inmensa mayoría de los tísicos, hasta en casos graves, considerados incurables por los demás medios curativos conocidos.

El infrascrito vecino de Reus, calle San Elias, núm. 11.
 Certifico: Que hacía más de tres años que tenía que valerme de la mano izquierda para ponerme la comida á la boca, á causa de una dislocación del brazo, producida por una caída; y con ocho sesiones de Masaje en la Clínica del médico, especialista, D. Pedro Durán, quedé completamente curado.
 Reus, Marzo 1905. Joaquín Rofes

FONDA DE SAN JAIME
 DE
JUAN ESTEVE
REUS. — Calles Aleu, 6 y Vilá, 1. — REUS
 Café y Restaurant. Servicio de coches. Lujosas, ventiladas y cómodas habitaciones.

LA CRUZ

DIARIO CATÓLICO
Defensor de los intereses morales y materiales del país
Independiente de todo partido
Religión, Ciencia, Literatura
 Información telegráfica propia, con alcance hasta las últimas horas de la noche
CORRESPONSALES EN LAS PRINCIPALES POBLACIONES
Suscripción: Tarragona, trimestre..... 4 pesetas
 Resto de España, id..... 4.50
 Se publica en Tarragona todos los días excepto los lunes

MIGUEL MELENDRES CLARA
Dibujante y constructor de Altares
 urnas, andas, sagrarios, monumentos para Semana Santa, TRIUNFO y otros adornos para fiestas populares.
 Sección de composuras y transformación de los mismos. Tarifa la más económica.

Plaza de las Coles, 2.—CARPINTERIA
TARRAGONA

Sucursal de Luis Trinchet
Gran surtido en Sombreros y Gorras
 Especialidad para el CLETO. Birretes para la MAGISTRATURA y FACULTADES. TERESIANAS y ROSES para el Ejército

TARRAGONA para la Armada
 Solideos y Bonetes

28, Conde de Rius, 28.—Tarragona

ANTIGUA CASA EXCLUSIVA
GÉNEROS DE PUNTO
GONZALO COMELLA
 10, Cardenal Casañas, 10
 Riera del Pino
 Barcelona
 CERRADO LOS DIAS FESTIVOS

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Cuba y Méjico
 El día 17 de agosto saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, y el 21 de la Coruña el vapor **ALFONSO XIII** directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Jostia firme y Pacífico, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinación para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico
 El día 26 de agosto saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y 30 de Cádiz, el vapor **MONTSEBÉAT** directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba, é isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata con transbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia
 El día 11 de agosto saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor **MANUEL CALVO** directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico Habana, puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayana etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con transbordo en Habana, Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegaciones del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto-Plata, con transbordo en Puerto-Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con transbordo en Habana. También admite carga para Maracaibo, Coro, Caripano, y Camaná con transbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con transbordo en Curacao.

Línea de Filipinas
 El día 17 de agosto saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor **C. LOPEZ LOPEZ** directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por transbordo lo cuartos, de costa oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

Línea de Buenos Aires
 El día 1 de septiembre saldrá de Barcelona, el 3 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor **P. DE SATRUSTEGUI** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Poo
 El día 25 de septiembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor **SAN FRANCISCO** para Fernando Poo con escala en Casablanca, Matagán y otros puertos de Costa Occidental de África, Golfo de Guinea.

Línea de Canarias
 El día 17 saldrá de Barcelona, el 19 de Valencia, el 19 de Alicante, y el 22 de Cádiz el vapor **M. L. VILLAVEDE** directamente para Tanger, Casablanca, Matagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de La Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Tanger
 Salidas de Cádiz: lunes, miércoles, y viernes.
 Salidas de Tanger: martes, jueves y sábados.
 Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha creditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarcan en sus buques.
AVISOS IMPORTANTES. Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del ministerio de Agricultura Industrial y Comercio y Obras Públicas de 14 de abril de 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 de mismo mes.
SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos en su venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.
 Para más informes dirigirse á su Representante en Tarragona, D. Emilio Borrás, plaza de Olozaga.